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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ni un centavo en 2023 para atender deserción escolar 
Organizaciones critican al gobierno por no tomar en cuenta afectaciones educativas y 
emocionales por la pandemia 

 
Segob no avaló plan de Espino sobre narcos 
El expanista ya no es funcionario federal 

 
Alistan, en elecciones, “servidores” de salud 
Preparan brigadas para operar en “Distritos para el Bienestar” 

 
Gestiona la Guardia 846 mdp para inteligencia anticrimen 
Congresos. Sonora aprobó el cambio para que las fuerzas armadas continúen en labores de 
seguridad pública hasta 2028, con lo que se llega a las 17 entidades a favor que requiere la 
reforma constitucional  

 
“Hubo intentos por dinamitar” el caso Ayotzinapa: AMLO 
“Existen intereses creados que se asocian al viejo régimen” 

 
Valor de las exportaciones, en nivel récord 
Analistas. Repunte de 42.1% anual en venta al exterior de la industria automotriz refleja impulso 
en producción 

 
Exportaciones a EU alcanzaron marca histórica en septiembre 
Crecieron 25.4%; automotrices representaron 30% del total 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Desde la fiscalía especial se intentó dinamitar pesquisa de los 
43: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/28/politica/004n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador respaldó la gestión en el caso 
Ayotzinapa del subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, Alejandro Encinas, de quien dijo que ha enfrentado intereses 
creados asociados al viejo régimen. Ratificó que, tras la presentación del 
informe sobre el ataque de 2014 en Iguala, Guerrero, contra los normalistas, 
se exacerbaron las reacciones y dentro de la Fiscalía Especializada hubo 
intentos de dinamitar la investigación. En la conferencia del miércoles, el 
mandatario afirmó que, desde la difusión del informe, en agosto pasado, 
surgió la sospecha sobre el rumbo de las indagatorias: sostengo que 
quisieron dinamitarnos la investigación para que no se actuara. 
–Estas órdenes de aprehensión fueron presentadas por el fiscal Omar 
Gómez Trejo. ¿Él fue quien trató de dinamitar? 
–No, otros. Es que hay muchos. Este es un régimen que no termina todavía 
de morir. Es un proceso de transición, lo viejo no termina de morir y lo nuevo 
no termina de nacer. Tan es así que han asesinado a muchos testigos o 
personas vinculadas con el caso. 
 
AMLO y Kerry van hoy a Sonora para revisar la agenda de 
energías limpias  
https://www.milenio.com/politica/amlo-kerry-sonora-revisar-agenda-energias 
El Departamento de Estado confirmó que el enviado especial para el Clima 
de la Casa Blanca, John Kerry, viajará hoy de Arizona a Hermosillo, Sonora, 
para reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador y analizar la 
agende de energías limpias. Reiteró que en el encuentro se revisará “la 
cooperación bilateral y oportunidades para ampliar la contribución de 
México, promover los vehículos de cero emisiones, reducir las emisiones de 
metano y profundizar la inversión en energía renovable.” El gobierno de EU 
precisa que hoy y mañana se discutirá el tema de cooperación en medio 
ambiente con vistas a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático (COP27), que se llevará a cabo del 6 al 18 de noviembre en 
Egipto.  
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Reforma al Ejército alcanza el aval de 17 congresos estatales  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/28/politica/005n4pol 
La minuta que autoriza la presencia de las fuerzas armadas en actividades 
de seguridad pública hasta 2028 alcanzó ayer la aprobación de 17 
legislaturas estatales, con lo que el Congreso de la Unión ya puede emitir la 
declaratoria de reforma constitucional. Ayer legitimaron las modificaciones 
los congresos de los estados de México, Hidalgo, Nayarit y Sonora. Antes lo 
hicieron los de Michoacán, Quintana Roo, Tlaxcala, Veracruz, Campeche, 
Sinaloa, Ciudad de México, Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Baja California, Puebla 
y Querétaro. La minuta modifica el artículo quinto transitorio del decreto de 
2019 que reformó la Constitución para crear la Guardia Nacional. 
Desde el 14 de octubre, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
se reunió con diputados locales para impulsar la reforma. 
El congreso del estado de México aprobó la reforma por mayoría, con 57 
votos a favor de legisladores de Morena, PRI, PVEM, PT y de una diputada 
independiente. En contra hubo 17 del PAN, PRD, Movimiento Ciudadano y 
un representante popular independiente. 
 
“Sigo en Morena por respeto al Presidente”: Ricardo Monreal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sigo-en-morena-por-respeto-al-presidente-
ricardo-monreal/1548837 
Ciudad de México. - El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, informó que “lo que me detiene aún en Morena es mi respeto por 
el Presidente de la República, porque él y yo iniciamos hace 26 años esta 
lucha, y no voy a salir por la puerta trasera de Morena, y no puedo admitir 
ser traidor porque piense distinto”. Después de anunciar que la demanda 
penal que presentará en contra de la gobernadora Layda Sansores será ante 
dos fiscalías, la General y la del estado de Campeche, Ricardo Monreal 
recordó que “tengo mi criterio propio, mi autonomía de pensamiento, no 
creo en el pensamiento universal y no soy traidor por querer democratizar 
las decisiones de mi organización política. Soy un hombre que cree en la 
democracia, soy un idealista que cree en la mejoría del país. No creo en el 
odio ni en el rencor, creo en la reconciliación y eso no me hace traidor a nada 
ni a nadie”, dijo. Entrevistado en el Senado, Monreal expresó que tiene claro 
que los ataques no sólo son de la gobernadora de Campeche, sino “es el 
grupo que pertenece. No le hicieron caso al Presidente, lamentablemente. 
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Alistan, en elecciones, 'servidores' para brigadas de salud  
https://www.reforma.com/alistan-en-elecciones-servidores-para-brigadas-de-
salud/ar2494377?v=2 
Ciudad de México. - Con pendientes como la cobertura universal de salud y 
el abasto de medicamentos, el Gobierno federal echará a andar el "Sistema 
de Salud para el Bienestar", con un diseño similar a la operación de 
superdelegados y Servidores de la Nación. La estrategia coincide con el 
arranque de las elecciones en Edomex y Coahuila, y en la antesala de la 
campaña presidencial. El plan eliminará las actuales Jurisdicciones 
Sanitarias y se prepara un reordenamiento territorial con "Distritos de Salud 
para el Bienestar", que contemple densidad poblacional, tasa de mortalidad 
y extensión territorial, y deberán ser atendidos por brigadistas que tendrán 
que coordinarse para sus actividades con los Servidores de la Nación, de la 
Secretaría de Bienestar. El Modelo de Atención a la Salud para el Bienestar 
(MAS-Bienestar), como fue denominado, crea una estructura que pretende 
dar atención y medicamentos gratuitos a la población, con base en figuras 
no previstas en la Ley General de Salud.  
 
Abogados de militares van contra Encinas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abogados-de-militares-van-contra-encinas 
La defensa legal de cuatro militares señalados de participar en la 
desaparición de los 43 normalistas en Iguala, Guerrero, prepara una 
denuncia que presentará en breve contra Alejandro Encinas, subsecretario 
de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación (Segob), por faltar a 
la verdad al presentar pruebas “inventadas y falsas” en el caso Ayotzinapa. 
Así lo informaron a EL UNIVERSAL fuentes cercanas a los militares, 
detenidos en el Campo Militar 1-A, el general José Rodríguez Pérez, quien se 
desempeñaba como coronel del 27 Batallón de Infantería de Iguala en 
Guerrero; el capitán José Martínez Crespo, el subteniente Fabián Alejandro 
Pirita Ochoa y el sargento Eduardo Mota Esquivel. Esto ocurre luego de la 
entrevista que se publicó en el periódico The New York Times, donde 
Encinas reconoció que hay pruebas sin verificar tras los mensajes de 
WhatsApp que se integraron a la investigación sobre lo que ocurrió con los 
estudiantes. Las fuentes consultadas manifestaron que como parte de las 
pruebas los abogados Alejandro Robledo Carretero y César Omar González 
Hernández solicitaron la presentación del funcionario como testigo y no se 
sabe la fecha del citatorio. 
 

https://www.reforma.com/alistan-en-elecciones-servidores-para-brigadas-de-salud/ar2494377?v=2
https://www.reforma.com/alistan-en-elecciones-servidores-para-brigadas-de-salud/ar2494377?v=2
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abogados-de-militares-van-contra-encinas


 

 

 

 
Ni un centavo en 2023 para atender deserción escolar  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ni-un-centavo-en-2023-para-atender-desercion-
escolar 
En el proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023 no 
están contemplados recursos para la atención del abandono escolar, 
socioemocional y la pérdida de aprendizajes que se desencadenaron con la 
pandemia de Covid-19, alertaron organizaciones de la sociedad civil. 
Según Mexicanos Primero, durante el ciclo escolar 2020-2021, 552 mil 469 
alumnos de educación básica abandonaron las aulas, mientras que otras 
niñas, niños y adolescentes enfrentan afectaciones en la salud mental, como 
angustia y depresión. “Más allá de los videos conmovedores en los que la 
SEP y el SNTE llaman a su estrategia ‘Vamos por todos y todas’, en la 
propuesta presupuestal no se ubican recursos etiquetados para hacer 
efectivas acciones para recuperar a los estudiantes menos que hoy hay en 
las aulas en comparación a cuando comenzó el sexenio”, dijo Marco 
Fernández, coordinador de Anticorrupción y de Educación en México 
Evalúa.  
 
Pasa de empleado de Pemex a 'vigilar' a la petrolera  
https://www.reforma.com/pasa-de-empleado-de-pemex-a-vigilar-a-la-
petrolera/ar2494369?v=3 
Ciudad de México. - Pasó de la nómina de Pemex a ser el encargado de 
regular a la empresa del Estado y a las petroleras privadas: El tabasqueño 
Agustín Díaz Lastra fue designado como nuevo presidente de la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH). El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador designó a su paisano como cabeza de la autoridad reguladora del 
crudo y del gas en el País, después de que esta se quedara acéfala por la 
renuncia anticipada al cargo de Rogelio Hernández Cázares, en agosto 
pasado. Díaz Lastra fue pro-secretario del Consejo de Administración de 
Pemex en 2019, y en la última década, antes de dicho puesto, ocupó diversas 
plazas en el Gobierno de Tabasco, como subsecretario de Promoción 
Económica, de Desarrollo Industrial y Comercio, coordinador de Planeación 
y coordinador de Administración y Finanzas de la Secretaría de Salud. 
En septiembre, Díaz Lastra fue presentado al Senado como parte de la terna 
propuesta por AMLO para encabezar la CNH, junto con José Sánchez Pérez 
y Romeo Antonio Rojas Figueroa. Sin embargo, este último no se presentó 
a la comparecencia y su solicitud fue desechada. 
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Anula TEPJF obligación de paridad en Edomex y Coahuila  
https://www.reforma.com/anula-tepjf-obligacion-de-paridad-en-edomex-y-
coahuila/ar2494367?v=3 
Ciudad de México. - Con el voto de calidad del Magistrado presidente Reyes 
Rodríguez ante un empate, la sala superior modificó el acuerdo del Instituto 
Nacional Electoral por el que emitió lineamientos y criterios a los partidos 
para que modifiquen su normativa interna y garanticen paridad de género 
en las candidaturas a las Gubernaturas, aunque no aplicará para las 
próximas elecciones de Edomex y Coahuila. La sentencia aprobó que los 
partidos políticos tendrán hasta mayo de 2023 para hacer los ajustes a sus 
reglas internas para garantizar la paridad de género establecida en la 
Constitución desde 2019. El plazo original del acuerdo del INE establecía el 
31 de octubre. Si bien el tema de la paridad de género unió a los magistrados 
en la sesión vespertina de este jueves, el alcance de las atribuciones del INE 
en esta materia los dividió de manera evidente. 
El acuerdo y la competencia del INE había sido impugnado por el PRI, el 
PRD y Morena, que se manifestaron en contra de los lineamientos y criterios 
establecidos en el documento y que consideraban que representaba un 
exceso de atribuciones del órgano administrativo electoral. 
 
Reciben a Harfuch como el guardián de la ciudad en su cuarto 
informe  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/reciben-a-harfuch-como-el-guardian-de-la-
ciudad-en-su-cuarto-informe/1548843 
Al comparecer ante el Congreso de la Ciudad de México, el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, fue llamado “el guardián de la 
ciudad” y comparado con Bruce Wayne, quien enfunda el traje de Batman, 
según el cómic que ha inspirado toda una franquicia de películas y dibujos 
animados. El secretario dio algunas cifras del informe que ayer Excélsior 
adelantó, como la detención de 91 líderes delincuenciales en coordinación 
con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría de Marina 
(Semar), o la ejecución de dos mil 300 operaciones en puntos generadores 
de violencia, así como la detención de dos mil 900 vinculadas a la comisión 
de delitos de alto impacto, de octubre de 2021 al de este año.  
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“Si hoy vivieran los creadores de las series de superhéroes, como son 
Batman, Spiderman, Superman, X-Men, no tengo la duda que ellos también 
basarían en usted una creación de un nuevo superhéroe que podrían 
llamarlo Harfuch, el guardián de la ciudad”, dijo el diputado Jesús Sesma 
(PVEM) al subir a tribuna, lo que generó un nutrido aplauso.  
 
Guardia Nacional gestiona 846 mdp para inteligencia 
anticrimen  
https://www.milenio.com/policia/guardia-nacional-gestiona-846-mdp-inteligencia-
anticrimen 
Ciudad de México. - La Guardia Nacional prepara la adquisición de una 
plataforma para la intervención de comunicaciones privadas y equipo para 
la localización de celulares que estén relacionados con delitos, con el fin de 
incrementar sus capacidades en el combate a los grupos de la delincuencia 
organizada, proyecto para el cual prevé destinar 846 millones 532 mil 358 
pesos. El anterior es uno de nueve planes enviados por la corporación a la 
Secretaría de Hacienda para la adquisición de diversos equipos, vehículos y 
contratación de servicios de mantenimiento, con lo que busca fortalecer sus 
trabajos de inteligencia. En la descripción del proyecto denominado 
“Adquisición de herramientas tecnológicas para la obtención de 
información” se indica que la Dirección General de Inteligencia de la Guardia 
Nacional necesita dicha plataforma para satisfacer las necesidades de 
autoridades de los tres niveles de gobierno en materia de seguridad pública. 
 
Inversión sufrirá este sexenio la peor caída desde Zedillo: FMI  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fmi-inversion-tendra-peor-caida-con-actual-
sexenio 
Considerada como el principal ingrediente para detonar el crecimiento 
económico en cualquier parte del mundo, la inversión va a registrar durante 
este sexenio su mayor caída desde el gobierno de Ernesto Zedillo, de 
acuerdo con las recientes estimaciones del Fondo Monetario Internacional 
(FMI). Analistas lo relacionan con la debilidad mostrada al inicio de la 
presente administración y la falta de condiciones básicas para que le resulte 
atractivo invertir a la iniciativa privada. En comparación con el tamaño de la 
economía mexicana, la inversión total, tanto pública como privada, va a caer 
de 22.7% a 21.2% en los seis años de este gobierno, según la institución que 
dirige Kristalina Georgieva. 
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Es decir, la inversión va a disminuir 1.5 puntos del Producto Interno Bruto 
(PIB) en el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, luego de 
caer 1.2 unidades durante el mandato de Enrique Peña Nieto, aumentar 1.1 
en el de Felipe Calderón, retroceder 0.1 en el gobierno de Vicente Fox y 
perder 2 unidades con Ernesto Zedillo.  
En Chile, Perú e incluso Argentina, la inversión tiene una mayor 
participación en sus economías que México, de acuerdo con el FMI. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-comunicacion-de-
espino-con-los-criminales 
Ahora que Manuel Espino hizo público que ofreció a la Secretaría de 
Gobernación sus oficios como negociador con grupos del crimen 
organizado, incluso revelando que ya dos organizaciones le respondieron su 
disposición al diálogo con el gobierno, nos cuentan que de inmediato hubo 
quienes recordaron que el exlíder nacional panista y su grupo de sonorenses 
fueron señalados durante el sexenio de Vicente Fox como responsables de 
contratar a Nahúm Acosta, acusado en ese entonces por la PGR de Rafael 
Macedo de la Concha de ser un infiltrado del narco que, trabajando en las 
giras del presidente, le pasaba la agenda del mandatario a los criminales. 
Don Manuel era el coordinador de giras presidenciales cuando se contrató 
a Acosta, un área que dependía de otro sonorense que hoy milita en la 
llamada 4T, Alfonso Durazo, entonces jefe de la oficina de la Presidencia de 
Fox. A don Nahúm luego lo liberaron por falta de pruebas y terminó como 
candidato del PRD lopezobradorista a la alcaldía de Agua Prieta. Ahora que 
don Manuel presume comunicación con los cárteles, varios ojos vuelven a 
mirar a aquel polémico grupo de sonorenses. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-28/op236711 
¡FUE el Estado! ¡No fue el Estado! A lo mejor, tal vez... ¡quién sabe! Las 
investigaciones de Alejandro Encinas sobre el caso de los normalistas de 
Ayotzinapa ya se desbarrancaron. Y lo que es peor: el gobierno federal no 
quiere reconocerlo. 
APENAS AYER causaron conmoción las declaraciones del subsecretario de 
Gobernación a The New York Times, en el sentido de que buena parte de las 
pruebas con las que armó el expediente... ¡no pudieron ser validadas! Con 
eso, el propio Encinas echó por tierra el trabajo de la Comisión de la Verdad 
que ha venido encabezando y que ha dado mucho de qué hablar, pero no 
ha dado resultados. 
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EL COLMO es que tanto el morenista como el presidente de la República 
están decididos a no rectificar y ayer, pese a las evidencias, volvieron a insistir 
en que la suya es la única y auténtica verdad histórica. Vaya, hasta al ex fiscal 
especial del caso acusaron de sabotearlo a pesar de que ellos mismos lo 
nombraron a propuesta de los padres de los normalistas. Al paso que van, al 
rato se va a necesitar una comisión de la mera verdad para investigar a la 
comisión de la verdad. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1539 
Que un desayuno con jugo de naranja y mandarina, fruta, huevo, chilaquiles 
y cecina fue ayer el escenario de una probable reconciliación entre los 
líderes de los diputados del PAN, Jorge Romero, y del PRD, Luis Cházaro, con 
su homólogo del PRI, Rubén Moreira, tras la aprobación del plan militar para 
extender hasta 2028 la permanencia del Ejército en las calles con los votos 
del tricolor y Morena. Así, lo que la reforma dividió, el Presupuesto 2023 y la 
reforma electoral puede reunificar como bloque opositor en el Palacio de 
San Lázaro. A ver. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Rosarito: paraíso de turistas y Hollywood, asediado por cobro 
de piso  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/rosarito-paraiso-de-turistas-y-hollywood-
asediado-por-cobro-de-piso 
El municipio de Playas de Rosarito, Baja California, famoso por ser un imán 
de turistas estadounidenses y de producciones cinematográficas de 
Hollywood, padece una crisis en el sector turístico y empresarial por el 
“cobro de piso”. Lo más delicado es que las extorsiones provienen del 
personal del Ayuntamiento, según denuncias y testimonios de propietarios 
de negocios. Los señalamientos apuntan directamente a la alcaldesa Araceli 
Brown Figueredo y al regidor Miguel Ángel Moreno Ávila, ambos 
representantes de Morena, quienes envían a inspectores y verificadores a 
hoteles, bares, restaurantes, centros comerciales y desarrollos inmobiliarios 
para cobrar cuotas extraordinarias, las cuales, sobre todo en el sector de 
bienes raíces, llegan a ser hasta de 10 millones de pesos.  
Los casi 700 establecimientos que cuentan en este municipio con permisos 
para venta, almacenaje y consumo de alcohol son de los más sometidos a 
estas presiones.  
 
Sergio Sarmiento 
Pemex en quiebra  
https://www.reforma.com/pemex-en-quiebra-2022-10-28/op236713 
"Hay que correr a patadas y meter a la cárcel a los funcionarios corruptos del 
pasado y del presente". Francisco Barnés de Castro 
Lo que se recuerda de la comparecencia del 24 de octubre del director de 
Pemex, Octavio Romero Oropeza, ante las comisiones unidas de Energía e 
Infraestructura de la Cámara de Diputados, fue su arremetida contra los 
legisladores de oposición:  
"Les digo que son unos mentirosos, mentecatos, ignorantes, y que no se vale 
por ética actuar de esa manera, insultar, ofender y salir corriendo".  
En la parte sustancial, se enorgulleció de la empresa que, dijo, paga 5.5 veces 
más impuestos que las tres principales compañías privadas del país, que en 
el primer semestre de 2022 obtuvo ingresos por un billón 162 mil millones  
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de pesos y que pagó 204,351 millones de pesos de impuestos, 17.6 por ciento 
de sus ventas. Los estados auditados de Pemex revelan otros datos. Las 
pérdidas acumuladas de 2019 a 2021, los tres primeros años de AMLO y 
Romero Oropeza, ascienden a un billón 85,955 millones de pesos. ¿Qué 
tanto es esto? Cuatro veces más que los 203,600 millones de pesos 
presupuestados para la salud pública en 2023. 
 
Carlos Marín 
Vomitivo licuado de ineptitudes  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vomitivo-licuado-de-
ineptitudes 
Las “investigaciones” de la comisión “de la verdad” y la Fiscalía General de la 
República perfilan un desenlace de pastelazo que remite a las que pervirtió 
el impresentable Pablo Chapa Bezanilla en el caso Colosio. Ahora, en el 
papel de la “vidente” y novia del “informante anónimo” Paquita la del cráneo 
(Monsiváis dixit) lo representa quien, de identidad no revelada, empinó y 
sumió en el ridículo a la 4T al embarcar al subsecretario Alejandro Encinas 
con pantallazos que no resisten el peritaje forense que ni siquiera se les 
practicó. En su revelación de supuestos mensajes que se mantenían en 
secreto, la periodista Peniley Ramírez registró el dato clave de que horas 
después del “informe preliminar” del funcionario contra el Ejército 
asegurando que se estudiaron “80 millones” de mensajes, esa misteriosa 
persona rindió su declaración ministerial (ante el aún fiscal especial Omar 
Gómez Trejo), lo cual implica que los pantallazos no habían sido 
autenticados por la ciencia, pero Encinas los dio por ciertos. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Woldenberg y la reforma de AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/woldenberg-y-la-
reforma-de-amlo 
Y no lo mando a la chingada, porque se pierde. Florestán 
José Woldenberg, el primer presidente del Instituto Federal Electoral 
autónomo y ciudadano tras la reforma política de 1996, y referente obligado 
de la transición democrática en México en 2000, me dijo ayer que lo que a 
él le gustaría es que la iniciativa del presidente López Obrador no pasara, 
porque mucho de lo construido en las últimas décadas en México se estaría 
destruyendo.  
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Y que, de aprobarse, se crearía una autoridad electoral de carácter faccioso, 
lo que causaría un gran daño, y criticó la propuesta para elegir a los 
consejeros del instituto que quiere López Obrador, donde él propondría a 
20 candidatos, el Congreso, que controla, otros 20, y la Corte, de la que tiene 
la mitad, la otra tercera parte, para que el pueblo bueno los votara. Y que los 
aspirantes tendrían que apoyarse en algún partido, yo digo que, en Morena, 
que es López Obrador, para aprovechar su aparato y desde ahí hacer 
campaña en todo el país. Cómo, si no. 
 
Enrique Quintana 
Las tasas altas están haciendo la vida de cuadritos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/28/las-tasas-altas-
estan-haciendo-la-vida-de-cuadritos/ 
Las tasas de interés están llegando a niveles que se hubieran considerado 
inalcanzables hace apenas algunos meses. Los Cetes a 28 días llegaron a 9 
por ciento; los que están a plazo de dos años se colocaron a 11.05 por ciento 
el martes pasado. 
Y todavía faltan otras alzas. 
Como resultado de la tendencia alcista, la llamada tasa de interés bancaria 
de equilibrio (TIIE) a 28 días, que es la principal referencia para el cálculo del 
costo de los créditos, llegó a 9.59 por ciento. El escenario más probable, en 
función de la inflación que tenemos, es que antes de que termine el año, las 
tasas suban otros 1.5 puntos porcentuales. Esto significaría que, para la TIIE 
a 28 días, podríamos esperar niveles ligeramente por arriba de 11 por ciento 
y los Cetes a 28 días estarían por arriba del 10 por ciento. 
Hace un año, la TIIE estaba en 4.99 por ciento, si cerrara al 11 por ciento este 
año, el alza sería de más de 100 por ciento en términos relativos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La otra cara de Adán Augusto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/28/la-otra-cara-
de-adan-augusto/ 
Por la forma como actúa, Adán Augusto López, secretario de Gobernación, 
ha cambiado la gastada frase de que para tener la lengua larga hay que 
tener la cola corta, por la variante de para tener la lengua larga, hay que 
tener la cara dura. López bis ha causado una continua polémica por sus 
delirantes mentiras para atacar a políticos de oposición, y la incansable 
marcha de cerca de 10 días para ir posicionando su nombre rumbo a 2024.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/28/las-tasas-altas-estan-haciendo-la-vida-de-cuadritos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/28/las-tasas-altas-estan-haciendo-la-vida-de-cuadritos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/28/la-otra-cara-de-adan-augusto/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/28/la-otra-cara-de-adan-augusto/


 

 

 

 
Los resultados muestran que no le ha ido mal en el reconocimiento de 
nombre. La herramienta ARMA, de Ricardo Pérez Escamilla, que mide la 
reputación mediática, ubica a López bis en segundo lugar en octubre, sólo 
detrás del líder del PRI, Alejandro Moreno, pero con 58% de opiniones 
positivas y sólo 6% negativas, contra 77% de opiniones negativas y sólo 8% a 
favor del priista, que no significa aprobación o desaprobación, sino 
exposición en medios y su valoración en esos espacios. El avance se notó 
también en la encuesta publicada esta semana por EL FINANCIERO, donde 
avanzó ocho puntos, de 20 a 28% de opinión favorable, aunque lejano aún 
de los punteros morenos, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. 
 
Darío Celis 
La disputa por la tremenda Corte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/28/la-disputa-por-la-
tremenda-corte/ 
“¿QUÉ NO TIENEN otras cosas qué hacer, qué no hace falta que haya justicia 
para el pobre, por qué solo están dedicados a proteger a los potentados, y 
además corruptos?”, explotó Andrés Manuel López Obrador. 
El Presidente arremetió contra la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
tras conocer el proyecto del ministro Luis María Aguilar, que considera que 
la prisión preventiva oficiosa no debe entenderse como medida cautelar. 
El nuevo ataque del inquilino de Palacio Nacional al Poder Judicial se da 
justo cuando a partir de la próxima semana inicia oficialmente la cuenta 
regresiva para ungir al nuevo ministro presidente que sustituirá en enero a 
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. 
Son seis integrantes del Pleno que muy posiblemente se registren y tienen 
hasta el último día de noviembre para hacerlo: Margarita Ríos-Farjat, Yasmín 
Esquivel Mossa, Loretta Ortiz Ahlf, Alberto Pérez Dayán, Alfredo Gutiérrez 
Ortiz-Mena y Javier Laynez Potisek. 
 
Martha Anaya 
Indiscreciones  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/28/indiscreciones-452683.html 
Asoleado por los reporteros con la posición del PRI en la Reforma Electoral, 
con el Presupuesto y la “entrega” de Claudia Anaya para perder la 
gubernatura de Zacatecas, Rubén Moreira cambió la conversación y fue él 
quien propuso: 
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—¿Les cuento un chisme? Pregúntenme dónde desayuné en la mañana. 
Ni tardo ni perezoso, el coordinador de los diputados 
priistas se siguió solito: 
—Ah, pues con el PAN y con el PRD. ¿Qué desayunamos? Pues yo desayuné 
chilaquiles con cecina y con huevo. Y quiero decirles que se ha mejorado 
mucho la cocina del PRD. 
—¿Qué platicaron? ¿Se va a restablecer la alianza? 
—Muchas cosas bonitas, ahí la dejo… Nada más les conté el chisme, ya, ya, 
acotó sonriente el saltillense, a sabiendas de que dejaba la víbora chillando 
en la Cámara de Diputados. 
Si en San Lázaro no dejó de llamar la atención el “chisme” que contó Moreira, 
lo que ocurrió en el Senado de la República, fue ¡de irse p’atrás! 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/28/opinion/010o1pol 
En busca (nuevamente) de acomodo en el gobierno federal, luego de haber 
perdido en su intento de ser candidato morenista a gobernar Durango y de 
que el propio partido guinda, al que apoyaba, fue derrotado en la reciente 
elección estatal, Manuel Espino Barrientos se ha aparecido en el Senado 
para revelar que está promoviendo diálogos y acuerdos con cárteles del 
crimen organizado y la administración obradorista.  
Lo hizo en el contexto de un foro denominado Seguridad y justicia por un 
México mejor. Aseguró haber dialogado sobre el tema con el Presidente de 
la República en abril pasado. Según su dicho, realizó observaciones críticas 
a la política seguida por su anfitrión de esa fecha. “Hoy estamos peor que al 
principio en materia de seguridad –le habría precisado a López Obrador–, le 
ofrecí llevarle una propuesta y le dije que iba a ser muy atrevida”.  
No refiere que AMLO hubiera conocido la atrevida propuesta, pero sí el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández: “yo le dije al 
secretario de Gobernación que la propuesta que puse en sus manos era 
buscar la manera de hacerla llegar a alguno de los grupos del crimen 
organizado en México. Y logré hacerla llegar. Y solamente recibí respuesta 
de dos: ‘si esto se hace en México, le entramos’.  
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/28/opinion/008o1eco 
Entre las instituciones que tienen a su cargo responsabilidades de primer 
orden frente a la ciudadanía, ¿cuál te inspira más confianza? Selecciona: la 
Cámara de Diputados y la de Senadores, las policías municipales, el Ejército, 
el Instituto Nacional Electoral, los partidos políticos, los ministros y jueces… 
Este es el tema del sondeo semanal; los resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 897 personas; en 
Twitter, 176; en El Foro México, 453, y en Facebook, 268. Usamos la app 
Survey Monkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología. 
Los organizadores no participan en la votación; los resultados y los 
comentarios de los participantes no reflejan su opinión. 
Twitter 
El cambio radical que ha tenido el Ejército y que se refleja en los hechos, no 
nada más porque muchos lo digan, sino porque lo constatamos 
directamente, su presencia nos transmite tranquilidad, seguridad y orgullo, 
hoy nos podemos acercar a él sabiendo que vamos a ser escuchados, 
atendidos y respetados. 
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Gobierno de México y autoridades wixárikas acuerdan 
reconocer lugares sagrados  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/gobierno-de-mexico-y-autoridades-wixarikas-
acuerdan-reconocer-lugares-sagrados?idiom=es 
Jalisco, Colotlán. - Las dependencias del Gobierno de México y las 
autoridades tradicionales del pueblo wixárika acudieron a la segunda 
jornada de trabajo –después de la primera en Durango–, para continuar la 
construcción de acuerdos para la implementación del Plan de Justicia de 
los Pueblos Wixárika, Na’ayeri, O’dam y Meshikan de los estados de 
Durango, Nayarit y Jalisco. “Lo que estamos haciendo en estas reuniones, ya 
no es sólo poner la demanda en la mesa, sino que ya estamos poniendo 
manos en la obra, trabajo de campo”, expresó el director general del 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. 
Sobre los cinco lugares sagrados asentados en diversos estados del Gran 
Nayar –Tatei Haramara, en la Isla del Rey, San Blas, Nararit; Xapawyemeta, 
Lago de Chapala, Jalisco; Wirikuta, Real de Catorce, San Luis Potosí; Hauxa 
Manaka, Cerro Gordo, San Bernardino de Milpillas Chico, Durango y Tea’kata, 
Santa Catarina Cuexcomatitlán, Jalisco–, informó que el Gobierno de México 
ya tiene un proyecto de decreto para dar reconocimiento y protección a 
dichos lugares sagrados, mismo que fue entregado a todos los asistentes. 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), el INPI, la 
Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN), se 
comprometieron a contribuir en la solución de la problemática territorial del 
pueblo wixárika, así como lograr la devolución material de las superficies de 
tierras a la comunidad de San Sebastián Teponahuaxtlán y al pueblo 
wixárika. Por parte de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas 
de México y la PA, seguirán en negociaciones conciliatorias con los 
posesionarios de Huajimic, de igual manera en espera de los avalúos 
respecto de los posesionarios que ya han aceptados las propuestas de pago. 
(Información disponible en 7 portales distintos) 
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Avanza censo agropecuario de Inegi: Secretaría de Agricultura  
https://www.sonora.gob.mx/acciones/noticias/avanza-censo-agropecuario-de-inegi-
secretaria-de-agricultura.html 
Sonora. - Ante la buena respuesta que ha tenido el Censo Agropecuario 
2022, la Secretaria de Agricultura estatal y el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) invitaron a las y los productores a seguir 
colaborando y respondiendo al personal encuestador.  
Fátima Yolanda Rodríguez Mendoza, titular de la Secretaria de Agricultura, 
Ganadería, Recursos Hidráulicos Pesca y Acuacultura (Sagarhpa), presidió la 
reunión del Comité de Seguimiento al Censo, en la que participaron 
representantes del Inegi, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), Secretaría de Seguridad Pública (SSP) y la Unión Ganadera Regional 
de Sonora (UGRS), entre otras instituciones.  
La secretaria de Agricultura destacó, ante el cuerpo colegiado, la necesidad 
de fortalecer la adquisición de información ante instancias como el Registro 
Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria (PA). Resaltó el respaldo 
que ha tenido el Inegi de parte de la Secretaría de Seguridad Pública para 
que sus encuestadores puedan realizar su labor en las diferentes regiones 
del estado, ya que la secretaria María Dolores del Río Sánchez, se 
comprometió a estar pendiente de la integridad del personal en tierra. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Gobierno de Hidalgo entrega escrituras a 115 hidalguenses  
https://lajornadahidalgo.com/gobierno-de-hidalgo-entrega-escrituras-a-115-hidalguenses/ 
Hidalgo. - Se realizó la entrega de Escrituras y la firma de convenio de 
colaboración entre el Instituto Nacional del Suelo Sustentable y Gobierno 
del Estado de Hidalgo, con la presencia del gobernador, Julio Menchaca 
Salazar. El mandatario dijo que el evento tiene un impacto social, pues es 
relacionado con 115 escrituras que apoyan al patrimonio de mismo número 
de familias. Explicó que por instrucciones del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, a Sedatu, a la Procuraduría Agraria, al Insus, así fue como 
se realizó esta entrega. Resultado de un trabajo en conjunto con los niveles 
gubernamentales. El poder tener un patrimonio familiar, para poder diseñar 
una agenda de dignidad, va a poder llevar al Hidalgo que se 
requiere.Rechazó las mezquindades de grupos, pues dijo que hay una suma 
de fuerzas, para atender el reclamo social. Reconoció que hay muchos retos, 
pero con trabajo constante y la colaboración para combatir la pobreza, se 
podrá buscar el bien del estado de Hidalgo.  
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Por su parte el director del Instituto Nacional de Suelo Sustentable (INSUS), 
José Alonso Iracheta reconoció la voluntad del mandatario, pues antes de 
que cumpla dos meses, ya se realiza la colaboración interinstitucional, por 
eso reconoció el apoyo en Hidalgo, que antes no se había dado. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ivonne Ortega Pacheco no es ejidataria de Dzemul; su familia 
fue expulsada, asegura excomisario  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/10/27/ivonne-ortega-pacheco-no-es-ejidataria-de-
dzemul-su-familia-fue-expulsada-asegura-excomisario-357126.html 
Yucatán. - “La documentación y planos que cotejamos con la Procuraduría 
Agraria de Yucatán y el Registro Agrario Nacional (RAN), así como la 
medición de límites que hicimos con especialistas y topógrafos de la 
Subsecretaría de Asuntos Agrarios del Estado, demuestran que la totalidad 
de las siete mil 348 hectáreas del ejido de Dzemul nos pertenecen y no se 
han vendido a ningún particular, afirmó Julio Renán Medina Pat, 
excomisario que recién finalizó su cuarta gestión en ese puesto. 
Medina Pat afirmó que, por tanto, no permitirán que se intente desviar la 
atención y señaló no es cierta la información sobre las mil 700 hectáreas que 
la exgobernadora Ivonne Ortega Pacheco afirma que le pertenecen, porque 
“ella no es ejidataria de Dzemul”. Con planos en la mano, el excomisario 
recalcó que Dzemul tiene una extensión de 12 mil 321 hectáreas, de las 
cuales “siete mil 348 son ejidales y ninguna de esas pertenece a Ortega 
Pacheco, ni perteneció a sus padres o tíos, porque fueron expulsados del 
ejido y eliminados como ejidatarios en una asamblea, tras haber intentado 
abusar de las tierras de todos los ejidatarios en ese entonces”, recordó. 
 
Procuraduría agraria coloca módulo en Vicente Guerrero; para 
atender estas situaciones  
https://notigram.com/vicente-guerrero/local/procuraduria-agraria-coloca-modulo-en-
vicente-guerrero-para-atender-estas-situaciones-20221027-870778 
Durango, Vicente Guerrero. - La mañana de este jueves 27 de octubre de 
2022, el encargado de la región, en Vicente Guerrero y Súchil, como visitador 
de la Procuraduría Agraria, Ernesto Sánchez, estuvo presente en un 
módulo especial colocado en el patio de presidencia municipal.  
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El propósito de este módulo comentó Ernesto, es retomar la audiencia 
campesina y asesorar a las personas que se dedican al campo con distintos 
tramites, como la sucesión de tierras o distribución de estas, ayudando en 
su inscripción antes el Registro Agrario Nacional o RAN.   
Luego de casi dos años y medio, es que se retoma este tipo de dinámicas, 
las cuales facilitan un primer acercamiento con los interesados, sin tener 
que ir hasta capital, ha atender estas cuestiones, ayudando así un poco en 
la cuestión económica con respecto de traslado. 
 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
Calaverita a la Procuraduría Agraria  
https://5wredactor.com/calaverita-a-la-procuraduria-agraria/ 
Pelona, cabezona y ordinaria 
Se personó la parca en el piso siete 
Buscando en procuraduría agraria 
A los hijos del veintisiete 
Lo recibió en la recepción 
Un hombre bonachón y tosco 
Y antes de llevarlo hacia el panteón 
Se enteró que era San Juan Bosco 
Preguntó por el Subprocurador 
Llamado Alejandro Chanes 
Que se pinta de cualquier color 
Y hace planes y chales 
Pasó con el Secretario General 
Y en vía de notificación 
Le dijo a Rodríguez Salas 
Si no quieres irte al panteón, 
Córtale al Sindicado las alas, 
A Juan Carlos Casas Adame 
Aunque se diga, primo de Alfredo Adame 
Al jefe Martín Careaga 
La parca, le espetó un quejido 
Pues con broncas en tanto ejido 
Lo dejó tranquilo en su moraga 
Y sabio desde endenantes 
No le engañan sus representantes 
Camuflando cerveza con Sidral Aga 

https://5wredactor.com/calaverita-a-la-procuraduria-agraria/


 

 

 

 
Al mando del timón 
Y muy alejado del panteón 
Está Hernández Palacios Mirón 
Que recorre los ejidos 
De esta gran nación… 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 28/10/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5669949&fecha=28/10/2022#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Nueva Reforma, con una superficie aproximada de 2-99-53.533 
hectáreas, ubicado en Comitán de Domínguez, Chiapas. 
 
Sedatu y GIZ México presentan guías para reducir 
desigualdades socioterritoriales  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-y-giz-mexico-presentan-guias-para-reducir-
desigualdades-socioterritoriales 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) en alianza con la Agencia de Cooperación Alemana para el 
Desarrollo Sustentable (GIZ, por sus siglas en alemán), presentó cinco 
herramientas que contribuyen al cumplimiento de la política nacional de 
ordenamiento territorial y fomentan una cultura de movilidad más 
incluyente, sostenible y segura. El titular de la Unidad de Planeación y 
Desarrollo Institucional, Javier Garduño Arredondo, informó que los cinco 
documentos, que serán publicados cada jueves en los canales oficiales de la 
Sedatu son: Guía Bahías Carga y Descarga; Hoja de Ruta: Paleta Vegetal; 
Guía Estudios de Movilidad; Plan de Movilidad Activa de Tulum; y Memoria 
Semana de Datos. “El objetivo es que estos documentos se conviertan en 
elementos técnicos para fortalecer las capacidades de los tomadores de 
decisiones para crear soluciones locales mejor diseñadas; además de 
fomentar la creación y acceso a infraestructura adecuada como ciclovías y 
banquetas seguras”, indicó el funcionario. 
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Critica el titular de Sedatu la producción masiva de vivienda de 
la época neoliberal  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/27/politica/critica-el-titular-de-sedatu-la-
produccion-masiva-de-vivienda-de-la-epoca-neoliberal/ 
Frente a los reclamos de la oposición de que el actual gobierno ha 
construido menos vivienda que anteriores, el titular de la Secretaria de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, reviró 
que las casas-habitación hechas en otras administraciones fueron 
abandonadas. En los sexenios pasados se dedicaron a producir vivienda 
porque “era el negocio, era ahí donde estaba la chuleta”. Sin embargo, fue 
construida sobre zonas inundables, de recarga de mantos acuíferos a cuatro 
o cinco horas de los centros de trabajo.  
Por estas razones fueron abandonadas 650 mil viviendas, pues para el 
trabajador no tenía lógica tener esas propiedades, apuntó al comparecer 
ante las comisiones unidas de Vivienda, Desarrollo Urbano, Zonas 
Metropolitanas y Movilidad de la Cámara de Diputados. 
Meyer invitó a la panista Carolina Beauregard a recorrer el norte del país, 
donde hay desarrollos abandonados, para que vea el efecto de una política 
neoliberal centrada en la producción masiva de vivienda. 
 
Organizaciones piden a Semarnat cancelar mina Los Cardones, 
en BCS  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/organizaciones-piden-semarnat-cancelar-
mina-cardones-bcs 
Organizaciones de la sociedad civil y habitantes de Baja California Sur, 
solicitaron a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) cancelar definitivamente el proyecto minero Los Cardones 
debido a los impactos negativos y afectaciones irreversibles que ocasionará 
al medio ambiente. El 12 de septiembre, la Semarnat admitió un recurso de 
revisión interpuesto por la comunidad, el cual busca anular la aprobación 
del proyecto minero promovido por la empresa Desarrollos Zapal S.A. de C.V. 
"Este puede ser el primer paso para materializar  una cancelación legal que 
ya en diversas ocasiones ha manifestado el presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, así como el gobernador del estado, Víctor 
Manuel Castro Cosío", señalaron diversas organizaciones cómo el Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda), Niparajá y el Centro para la 
Diversidad Biológica. Explicaron que el proyecto Los Cardones consiste en 
la realización de obras y actividades para la explotación de una mina de tajo  
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abierto en una superficie de 439.51 hectáreas en el municipio de La Paz, BCS, 
representando un alto riesgo ambiental para la región, ya que diversas 
partes del proyecto se encuentran dentro del Área Natural Protegida (ANP) 
Reserva de la Biósfera Sierra La Laguna, sitio que contribuye a la recarga de 
los mantos acuíferos que abastecen aproximadamente al 67% de población 
en el estado. 
 
Revisa Mara Lezama con Fonatur beneficios del Tren Maya para 
el sur de QRoo  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/205412/revisa-mara-lezama-con-fonatur-
beneficios-del-tren-maya-para-el-sur-de-qroo 
Quintana Roo. - A fin de dar seguimiento a los trabajos del Tren Maya y 
garantizar que habrá desarrollo, empleos, bienestar y prosperidad 
principalmente en el sur de Quintana Roo, la gobernadora del Estado Mara 
Lezama Espinosa se reunió con el titular del Fondo Nacional de Turismo 
(Fonatur), Javier May Rodríguez. Durante la reunión, la gobernadora Mara 
Lezama precisó que esta obra contribuye en gran medida con el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo que todas y todos los 
quintanarroenses están construyendo para cerrar las brechas de 
desigualdad y lograr una profunda transformación en beneficio de quienes 
más lo necesitan. Entre los temas y acuerdos logrados se encuentra el 
ofrecimiento de Fonatur para apoyar a los ejidatarios del sur del estado, de 
modo que el Tren Maya genere prosperidad compartida a través de un 
modelo de desarrollo más justo. Para esto, se programarán reuniones con 
los ejidatarios. Asimismo, analizaron la solicitud de donación de nueve 
hectáreas en Leona Vicario, Puerto Morelos, así como la ocupación de dos 
bancos de materiales por parte de Fonatur en la zona cercana al Aeropuerto 
Internacional de Cancún. 
 
Adán Augusto promete apoyo a SLP para atraer inversión de 
BMW  
https://www.astrolabio.com.mx/adan-augusto-promete-apoyo-a-slp-par-atraer-inversion-
de-bmw/ 
San Luis Potosí. - La Federación pondrá “todo el apoyo” para ayudar a que 
San Luis Potosí consiga que la empresa alemana BMW construya su nueva 
ensambladora de autos eléctricos en tierras potosinas, comentó durante su 
visita a la entidad el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández.  
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A mediados de octubre, el gobernador Ricardo Gallardo Cardona y el 
secretario de Desarrollo Económico (Sedeco), Juan Carlos Valladares 
Eichelmann, informaron que actualmente la administración estatal “pelea” 
contra Estados Unidos para ver quién logra conseguir la inversión de la 
nueva planta de BMW. El miércoles 26 de octubre, el secretario de 
Gobernación expresó que la Federación dispondrá de apoyos para tratar 
que dicha inversión llegue al estado potosino.  
Adán Augusto López comentó que, en una reciente reunión con María Luisa 
Albores González, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), acordaron dar todas las facilidades para que la empresa se 
instale en San Luis Potosí. 
 
Harán escuela de enfermería y obstetricia en Tixtla; ejidatarios 
cedieron un terreno  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/28/estados/029n1est 
Guerrero, Chilpancingo. - Raquel Sosa Elízaga, coordinadora nacional de las 
Universidades para el Bienestar Benito Juárez (UBBJ), anunció la 
construcción de la Escuela de Enfermería y Obstetricia, en la que ya 
estudian unos mil 700 alumnos en tres sedes. El inmueble se edificará en la 
comunidad Ojitos de Agua, municipio de Tixtla, en la zona centro de 
Guerrero. La ex alcaldesa perredista Érika Alcaraz (2018-2021) se 
comprometió a donar un terreno de tres hectáreas, pero nunca lo hizo, por 
lo que ejidatarios de Ojitos de Agua –poblado ubicado a dos kilómetros de 
la cabecera– cedieron un predio para erigir el plantel. Estudiantes de 
enfermería y obstetricia pidieron que su colegio se ubicara en Tixtla, donde 
acuden a clases en tres sedes: la preparatoria 29 de la Universidad 
Autónoma de Guerrero, la secundaria Heroínas de Tixtla y la escuela privada 
Tres Reyes. En entrevista, Sosa Elízaga afirmó que en el predio aportado por 
ejidatarios ya se llevan a cabo trabajos de mecánica de suelo y 
levantamiento topográfico. El terreno está en condiciones. 
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